

le tient, ayant rendu devant la commission d'instruction un formidable témoignage se totalisant en un volume grand format de 535 pages dactylographiées, et produit une liste de 222 témoins, civils et militaires!

Manoury, directeur de la préfecture de police aux beaux temps de Duval et du Bonnet Rouge, est aussi inculpé de relations avec l'ennemi...

—Les journalistes canadiens ont été reçus cordialement par Poincaré et Clémenceau, et se sont rendus visiter le front.

—Visite d'une délégation d'ouvriers anglais.

—Mort du critique dramatique et musical Edmond Steulin.

—M. C.-E. Bonin, consul général de France à Montréal depuis janvier 1912, et promu au grade de conseiller d'ambassade en juillet 1916, est nommé ministre de France au Siam. Il entre de ce pas dans le service diplomatique et succède à M. Lefèvre-Pontalis, lequel est nommé au Caire.

CHEZ NOS ENNEMIS

—D'après le *Vorwaerts*, l'organe berlinois du socialiste Scheidemann, l'Allemagne aurait fait au gouvernement espagnol les suggestions que voici, en vue d'une prochaine conférence de paix:

"10. L'Allemagne ne veut aucune indemnité ni annexion dans l'Ouest.

"20 Il ne sera pas question des traités de paix avec la Russie et la Roumanie.

"30 Le principe de la volonté des peuples n'a pas été discuté, mais pourra être réglé à la conférence de paix qui décidera aussi du sort de la Belgique.

"40 La question des Balkans devra être réglée à cette conférence.

"50 La liberté des mers, le démantèlement de Gibraltar et du Canal de Suaz et le droit de l'Allemagne de faire usage de stations de charbon.

"60 Règlement de la question coloniale sur la base du *statu quo*."

C'est-à-dire que l'Allemagne agresseur et envahisseur s'en tirerait en gardant, du côté de l'Occident, exception faite de l'Angleterre, qu'elle voudrait exproprier virtuellement, le *statu quo ante*, et du côté de l'Orient, le fruit même de ses annexions! Comme dit Bainville, à l'*Action Française* du 27 juin: "C'est la théorie de l'expropriation. Si les Alliés en reconnaissent le bien-fondé, à quoi conduirait-elle après demain? Ce serait une prime à la guerre qui paie. Ce serait un encouragement à recommencer."

—Commentaire de Maximilien Harden, dans son journal le *Die Zukunft*, touchant la récente déclaration de von Hertling sur la Belgique:

"Le droit international défend à l'Allemagne de retenir même un caillou des chemins de la Belgique et lui commande de la remettre dans les conditions où elle était avant l'invasion. Est-ce que la Belgique, comme l'ont avoué un chancelier, un secrétaire d'Etat et un

ambassadeur, est une innocente victime de la légitime défense de l'Allemagne? Alors nous avons à lui demander pardon et non pas à lui imposer quoi que ce soit: c'est une question de décence, de morale et d'honneur pour une nation."

—Réunion du Conseil Economique allemand. On s'occupe toujours de resserrer l'union douanière et économique avec l'Autriche-Hongrie. On jette les yeux sur l'Orient.

—Devant la crise militaire au front occidental, l'état-major allemand s'est fait donner tous les droits: il réunira la dictature militaire et la dictature politique.

—Les socialistes autrichiens continuent de réclamer la paix immédiate. Ils demandent qu'on fasse pression sur l'Allemagne.

—Démission de tout le cabinet Seidler. Le baron von Hussarek, ancien ministre de l'Instruction Publique, et le baron Erasme von Handel ont été priés tour à tour de former un nouveau cabinet.

—Révoltes, désertions et mutineries des Tchéco-Slovaques et des Yougo-Slaves, qui se seraient organisés en *Gardes Vertes*. On arrête ou fusille les révoltés.

RUSSIE

—La Finlande est soumise à une très forte pression pour accepter un roi allemand. La couronne est offerte au duc Adolphe-Friedrich de Mecklenburg-Schwerin, qui l'accepte.

—Le président du gouvernement provisoire de l'Esthonie aurait télégraphié des félicitations à la France, ajoutant son espoir que l'Esthonie deviendra libre. Le joug allemand!

—Bruits de révolte contre l'Allemagne en Ukraine et en Russie blanche.

—Cette fois, le crime paraît bien consommé: Nicolas II aurait été exécuté sommairement le 16, sur l'ordre du président du Conseil régional des soviets de l'Oural. Prétexte: un complot antirévolutionnaire pour délivrer l'impérial prisonnier.

La Cour britannique prend le deuil.

—La Lithuanie pareillement aurait un souverain germanique, le duc Guillaume d'Urach, qui prendrait le nom de Médove.

—Le docteur Karl Helfferich, ancien vice-chancelier d'Allemagne, succède à Moscou à von Mirbach. Le nouvel ambassadeur amène avec lui deux bataillons de troupes.

—Le peloton d'exécution fonctionne à haute tension dans cette ville. Deux cents révolutionnaires socialistes, accusés de complicité dans l'assassinat de von Mirbach, auraient été fusillés.

—Chaos en Sibérie. Rumeurs: démission du gouvernement de Vladivostock; lequel aurait dès le 15, prié les Alliés d'intervenir; coup d'Etat du gouvernement provisoire d'Omsk, qui proclame l'indépendance du pays, annule les décrets bolcheviks et rétablit